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/陆家嘴论坛特刊

! ! ! !要促进大众创业、万众创新，缓
解中小企业融资难、融资贵已迫在
眉睫，其中金融市场化改革是根本
出路。在金融市场化进程中，互联网
金融和民营银行被视为最具活力与
冲击力的新元素，它们如何才能行
稳致远？如何才能更好地服务中小
企业？昨晚，一场原定一个半小时的
论坛因为观点精彩、意见交锋被延
长了一个小时，过了 !!时临到散场
还是全场满座笑声不断。在 !"#$陆
家嘴论坛之浦江夜话第一场，关于
互联网金融和民营银行将给金融业
带来哪些变化，成为探讨焦点。

传统金融是否要!外援"

无论是民营银行还是互联网金
融，提供了越来越多原来金融体系
覆盖不到的部分，已成为新金融体
系的重要成员。昨天下午，银监会尚
福林主席在国信办的新闻吹风会
上，公布了国务院最新推出的《关于
促进民营银行发展的指导意见》。对
此，作为国内首批 $家民营银行里
“沪字号”的上海华瑞银行，华瑞董
事长凌涛现场解读认为：《意见》在
基本原则中特别强调对民营银行的
发展，包括明示要像对国资、外资那
样同等公平，“这是我们一直期盼的
政策，如今在加速落地。这意味着，
利率市场化已进入了尾声阶段，不
仅仅是存款上限放大到 $%&，甚至
是从机构间放大到个人间。”
凌涛表示，提经济新常态其实

金融更要讲新常态，更需增速换档、
结构调整，社会融资结构要相当大
幅度地从间接融资向直接融资转
变。过去，传统金融机构在固定利差
情况下都是服务了能贡献 '"&的
利润 !"&的客户，但华瑞等民营银

行服务的重点就是小微大众、服务
科技创新、服务自贸改革。此外，凌
涛还注意到了新发布的《意见》里特
地提到了着力让民营银行发展存贷
汇业务、“如果经营失败可以平稳退
出”等表述，他认为这给压力下的民
营银行提醒了风险。

而点融网联合 ()* 郭宇航则
打比方说，好比银行、传统金融机构
干的事是吃大餐，互联网金融是吃
剩下的面包屑。互联网金融生存的
空间在哪里？就在 '%&以上的小微
企业以及 +%&以上在央行没有征
信记录的个人———这些传统银行以
往一直看不上的客户。比如：去年
“双十一”众安保险曾经出过一个每
笔 $毛的退货运费险，结果当日淘
宝和天猫共售出了 #,'- 亿份退货
运费保险，创下了中国保险业单日
同一险种成交保单份数的纪录。这
种“微额险”在传统模式下是不可能
实现，却通过互联网方式积少成多，

把“面包屑”吃成了“大家伙”。

牌照是一把双刃剑吗
本周，“阿里系”两件大事震动

业内，一是作为国内第一家互联网
金融资产交易中心，由恒生电子、中
投保、蚂蚁金服共同设立的 .!.平
台网金社拿牌上线，二是由蚂蚁金
服、上海复星、万象等联手投资的网
商银行拿牌开业。于是，关于什么是
互联网金融的牌照、互联网金融牌
照是否会逐步放开？昨天也引发现
场观众热烈提问。

对此，汇付天下董事长兼 ()*

周晔坦言，对于拿不拿牌的问题，其
实业内普遍存在两种心态：一种是
特别想拿到牌照，“因为这样晚上睡
得着了”，这样就不担心因为隔壁邻
居闯祸殃及池鱼了；还有一种则是
特别怕拿牌照，因为拿一个“良民
证”事后就意味着很多束缚要来了，
担心拿了牌照但自己还没有长大就

要“戴了镣铐和巨人一起跳舞”。
而郭宇航则认为，作为一个新

生的业态比如 .!.等，还是暂缓发
牌照更有利于行业的发展。因为央
行对于牌照的严格审查导致了支付
公司在创新上受到遏制。牌照意味
着原则、束缚，比如发放牌照的小贷
公司都规定了严格的杠杆比例，但
.!.目前还未受限几乎是无限杠杆
做业务。值得一提的是，郭宇航昨晚
在现场还揭露了牌照买卖的灰色地
带，他以数据说话称：“金融牌照还
有一个非常大的问题在哪里？众所
周知第三方支付发放牌照有 /%%

张，但真正能够好好的运营、活跃经
营的不到 #%%，大量的牌照在市场
上进行转让，有钱就能买这样的牌
照有多大的监管意义呢？”所以，他
建议互联网金融的监管不应该参照
传统的金融机构的牌照管理，应该
对于越轨的事情及时出台政策，“小
步快走”来监管；同时用互联网方式

监管，要求互联网金融公司向监管
部门开放，用技术进行监管，一旦发
生违规行为，因为没有牌照不能用
取消牌照的方式惩罚，但可以在银
监会官网上公示出这些违规企业，
通过影响声誉的方式来进行惩罚，
这可能是互联网金融监管的未来。

风险控制到底怎么控
互联网金融和民营银行不应野

蛮生长，已成昨晚嘉宾交流的共识。
西班牙桑坦德银行亚太区负责人
01234 56786就举出来数据：关于中小
企业发展周期，$%&9+"&的中小企
业被创建起来之后，活不过三年就消
失了；'"&的公司活不过五年。所以，
并不是所有的中小企业都能基业常
青，大部分的中小企业都消失在市场
上。那么，如果银行发现一些中小企
业还不出债怎么办呢？01234 56786建
议，首先可以通过大数据分析建模，
了解中小企业缺什么、真正的困难在
哪里？同时也不妨坐下来面对面谈一
谈，对其债务进行重组，或找出因地
制宜的解决方法。
而上海股权托管交易中心总经

理张云峰则认为，互联网金融不会
带来金融业的革命性，风控一样是
关键。如今做互联网金融虽然是一
片红海，但如果遍地都是互联网金
融、遍地都是 .!.、遍地都是众筹，
一定会乱。他提醒互联网金融首先
要控制风险，有几条一定要注意：一
个是技术一定要领先，二是规范严
谨才有公信力，三是互联网金融一
定要服务于小的贷款额，包括小企
业、小融资额，因为只要小风险就可
控；四是要做好投资者教育，欠债还
钱应上法庭、通过司法方式解决，而
非上访。 本报记者 胡晓晶
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互联网金融和民营银行不应野蛮生长

! ! ! !秦朔!"第一财经#创

始人$：当所有人都可以
很便捷地得到金融服务，
信用变为未来最重要评
估标准的时候，才可以说
我们的金融体系是能够
让每个普通民众实实在
在感受到他也是金融体
系中的一员的。

郭宇航!点融网联合

!"#$：我们说互联网金
融很热，但也还是非常
边缘的。互联网金融就
是传统金融的一种补充
，但传统金融给互联网工
具就能补充这些空白吗？
打个比方，假设整个社会
对金融的需求是一只玻
璃的瓶子，那么银行是鹅
卵石，典当、担保、小贷等
是沙粒，放在瓶子里还有很多缝隙，
光靠石头肯定填不满。这时候只有
靠互联网金融，像水一样才能填满
缝隙。

万建华 !上海互联网金融行业

协会筹备组负责人% 证通股份董事

长$：以前我们耳熟能详一句话：“中
小企业贷款难”，政府苦口婆心劝大
家怎么去给中小企业贷款但一直做
不到，为什么？因为我们传统金融机
构的商业模式没法支持小额贷款，传

统金融机构、商业银行的
商业模式的成本不足以
支持发放几千元、几万元
的贷款。现在是互联网金
融来把这个空白填补了。

周晔!汇付天下董事

长兼 !"#$：如今 .!.都
陷到了找项目、找资产、
找标的的泥潭里。在 .!.

上缺产品，背后其实是缺
资产。一方面，大部分的
传统银行、证券公司、基
金公司、金融机构没有介
入 .!.；反过来，很多金
融机构的资产又很难处
理。所以说互联网金融不
能只在互联网里面发展，
传统的金融也不能只在
传统的玩法里玩，希望可
以先融合，再创新。

张云峰 !上海股权托管交易中

心总经理$：为什么说互联网金融不
会像互联网那样产生一次革命呢？
理由之一是我们的企业运营不规
范、不诚信。比如有的小企业明明赚
了那么多钱，结果到年底一看要么
亏损要么微利，企业的老板、管理者
赚很多，但小股东钱投了分红却没
有……这些个 !诚信$ 问题解决不
了，至少像众筹这类业务就做不大。

本报记者 胡晓晶

! ! ! !有些人，即使不在现场，也难
免成为话题的中心。昨晚的浦江夜
话上，但凡讲到互联网金融或者民
营银行，几乎没有人不承认，现在
避不开谈马云。于是，尽管人不在
现场，但最近“春风得意马蹄急”的
马云，在不知情的情况下“一头一
尾”被提及，竟然也在浦江夜话上
“跑”了个满场。

昨天论坛一开场，原上海市人
大副主任、原市政协副主席，现中
欧国际工商学院的管理学教授朱
晓明开宗明义：“金融创新，不能错
失科技创新”，即以“阿里系”举例。
比如：$ 月 !+ 日发生了让全国用
户受影响的支付宝光纤被工程队
挖断事件，可 !个小时就快速修复
了，背后的秘诀就是“分布式上云”
技术；在最近一年多，支付宝和微
信支付合计有支付创新 :' 项，剔
除了共有的最后是 ::项，已占到
全球支付领域科技创新的 !-,!&；
如今都讲大数据，可是真正落地应
用的大数据项目其实不多，像芝麻
信用已经可用五个维度算出你的

诚信度价值几何、给不给你贷款，
未来甚至芝麻分高的人可以租车、
住酒店、办签证都无需押金或证
明；此外，最新的生物识别现在已
有 +种，其中最为人熟悉的就是马
云的“刷脸支付”……

有意思的是，到了昨晚这场
“夜谈”的尾声，在观众提问环节引
发现场众人会意一笑的问题是这
样的：“阿里网商银行没有物理网
点，却能把成本做得非常低、风险
控制非常好。假以时日，马云会不
会消灭传统银行？甚至有没有可能
消灭其他的民营银行？”对此，朱晓
明妙答：“这个问题当只有马云心
里明白。但我觉得未必没有这样的
可能。”曾经去“蚂蚁家”考察过的
他指出，马云的网商银行有三个特
点，叫做“一低、一快、一多”———一
低是成本比低，比如开发一个客户
的 ;5成本，大银行要花 $%元、小
银行要花 '%元，但“马云那里只要
:元”；二快是指相比传统银行放
贷还要做一系列资料的审核，蚂蚁
根据此前个人建立的网购消费信
用图谱，即可算出芝麻分以秒放
贷；三多是服务多，在“蚂蚁”: 元
钱也可以搞保险，只因为有人想捐

助。他认为这“一低、一快、一多”很
有生命力，未来可不可以把传统银
行消灭掉将充满想象。

不过，作为 $大民营银行之一
的上海华瑞银行董事长凌涛反而
似乎并不认同：“凡是做过银行的
都知道，$%% 万元以下尤其是 :%%

万元以下是长的不能再长的长尾
客户群了，还有其他的贡献了 '%&

银行利润的 !%&的客户谁做呢？现
在还是要靠这些（传统）银行。”在
退休前 :个月突然“裸辞”的这位
央行上海总部原副主任认为，传统
银行不会消失，!在互联网金融时
代$反而会活得更好。因为中国要
发展多层次资本市场，为的是要改
变这个社会的融资结构。网上银行
其实是持有银行牌照的互联网公
司，是“互联网!银行”的结果，民营
银行不排除以后做大做强的可能，
但是得走做小不做大、做精不做全
的差异化特色路。“毕竟做银行和
做投行是两个概念，在同样评估风
险时，银行和投行不同。比如：投行
投 :%个，只要活 :个就好；但银行
没法这样评估风险，银监会也不
许，能让你亏 <年赚 :年吗？”

本报记者 胡晓晶
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马云不在场，却“跑”满全场
!"#!

!! $%&'陆家嘴论坛之浦江夜话第一场&嘉宾激辩互联网金融三问 本报记者 张龙 摄


